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Antifascistas
Por Javier Boher

Ante la escalada de inseguridad, 
Bullrich y Quinteros mostraron 
fuerzas en San Francisco

Llaryora con mayor distancia 
de Milei, sin autocrítica y 
con dardos a Juez y De Loredo
Por Gabriel Silva

M
ucho más que las sesiones ordinarias en la Legislatura 
provincial, el gobernador Martín Llaryora puso en mar-
cha este sábado el año electoral con el arranque de la 
actividad de la Unicameral en un escenario inédito como 

el de Deán Funes. En las casi dos horas que duró el discurso del primer 
mandatario provincial, el dueño del despacho principal del Panal eligió, 
cuidadosamente, profundizar la distancia con el Gobierno nacional 
de Javier Milei, repasó su primer año de gestión, hizo los anuncios que 
había adelantado Alfi l para dos regiones como el noroeste y el ‘sur-sur’, 
tuvo nula autocrítica y reforzó sus dardos en los líderes de la oposición 
cordobesa a quienes les pidió que reclamen en Buenos Aires los fondos 
que la Nación le debe a Córdoba. 

(Sigue en página 3)

Díscola, De la Sota 
prefi rió la marcha que 
acompañar a Llaryora 
Por Yanina Soria 

E
n los actos institucionales 
de relevancia política como 
el que encabezó el goberna-

dor Martín Llaryora el sábado en 
la ciudad de Deán Funes, resultan 
tan importante como las presen-
cias, también las ausencias. 

Sobre todo cuando, en el mis-

mo día pero en otro punto del 
mapa provincial tuvo lugar otro 
acontecimiento de envergadura 
como fue la Marcha del Orgullo 
Antifascista, una reacción rápida 
al nuevo frente de odio delibera-
damente abierto por el presidente 
Javier Milei, bajo el pretexto de 
una (falsa) búsqueda hacia la 
igualdad. (Sigue en página 4)

Capital: el llaryorismo 
(ahora sí) va 
por el territorio
Por Felipe Osman

C
omo en cada elección de 
medio término, el aparato 
será sumamente impor-

tante para el PJ en el 2025, que 
esta vez podrá precalentar en las 
elecciones de Centros Vecinales, 
fechadas para los meses de abril 
y marzo.

Si la decisión de Juan Schia-
retti de no jugar en las Legislativas 
se confi rma, Hacemos Unidos no 

tiene un candidato natural. Nin-
guno de los que ven en el 2025 la 
posibilidad de posicionarse para 
competir por la capital dos años 
más tarde sobresale, en términos 
de conocimiento e imagen posi-
tiva, respecto de los demás. Y de 
ahí la necesidad de que el aparato 
trabaje al pleno de sus capacida-
des para poder garantizarle al 
ofi cialismo ese piso de 15 puntos 
a partir del cual edifi car.

(Sigue en página 6)

Bornoroni bautizó a nueva referente 
de LLA (y generó asperezas)

Cumbre UCR: la Legislatura 
como bastión para el 2027

Por Julieta Fernández

“L
aura Soldano es una de nuestras referen-
tes en Río Cuarto. Hace mucho que viene 
dando la batalla cultural y trabajando 

por las ideas de la libertad”. Así presentó el dipu-
tado nacional por Córdoba, Gabriel Boronoroni, 
a una de las mujeres del espacio que suena como 

posible candidata a diputada. En su visita previa 
a Río Cuarto, durante el mes de diciembre, Bor-
noroni había deslizado la posibilidad de que haya 
candidatos del sur en representación del espacio. 
“Laura es también una persona muy trabajadora. 
Estoy seguro de que con ella vamos a seguir forta-
leciendo nuestro espacio en Río Cuarto y en toda 
la provincia”, señaló.  (Sigue en página 12)

Por Carolina Biedermann

L
a cumbre de los radicales en el norte cor-
dobés dejó mucha tela para cortar. Porque 
Rodrigo de Loredo sigue construyendo un 

discurso opositor en la carrera para su posicio-

namiento, sin defi nir un norte de identidad para lo 
que viene y la también diputada Soledad Carrizo 
marcó presencia en su zona. Así, los legisladores 
serán los peones en el armado de un freno al 
ofi cialismo.  

(Sigue en página 5)

RIO CUARTO
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Enroque corto
Una ausencia notoria….

L
a apertura de sesiones ordinarias de la 
Legislatura en Deán Funes fue el tema del 
fin de semana para la política cordobesa. 

El calor, las reuniones previas, las paradas en 
la estación de servicio en el ingreso a la ciudad 
del noroeste, el cambio de indumentaria de la 
dirigencia política a medida que llegaba al lugar 
y mucho más, contribuyeron a los distintos co-
mentarios y charlas en los grupos de WhatsApp. 
Pero, ya en el acto, hubo un comentario acerca 
de una ausencia.

Informante Legislativo: Mire ese palco…
Periodista: ¿Cuál?
IL: Ese, el de los legisladores nacionales. Que 

están en el bloque del lado de los intendentes.
P: Ah, sí. Ahí veo en primera fila a De Loredo, 

Agost Carreño, García Aresca, Gutiérrez y Juez.
IL: Qué buena vista, lo envidio. Sí, así están 

sentados de izquierda a derecha.
P: Ajá.
IL: Igual, falta alguien. ¿Lo notó?
P: Mmm  ¡sí!
IL: La senadora Alejandra Vigo.
P: Epa… raro.
IL: O no tanto. En realidad, si usted se acuerda 

cómo terminó el año en la Unicameral y los que 
no quisieron votar un proyecto de la ministra 
(Liliana) Montero, sumado esto a varias cositas 
que pasaron después 

P: Mmm…
IL: No es rara la ausencia de Vigo. Qué se yo 
 

Calvo se reunió con intendentes 
de Juntos por el Cambio

E
l que sigue activo es el ministro de Gobier-
no, Manuel Calvo. Por esto, el informante 
peronista llamó al informante.

Informante Peronista: ¿Vio la última de 
Calvo?

Periodista: No, ¿qué pasó?
IP: Metió una reunión con 30 intendentes de 

Juntos por el Cambio, ¿qué tal?
P: ¿Juntos por el Cambio? ¿Quiénes? Estoy 

medio perdido con la coalición.
IP: Sí, tiene razón. Se la hago simple. Se juntó 

con radicales, integrantes del PRO y con aquellos 
que coquetean con los libertarios.

P: Ajá.
IP: Por ejemplo, estuvo el radical de Tanti, 

Emiliano Paredes; el también correligionario, 
Leopoldo Grumpstrup, de Pilar; Ezequiel Lemos, 
de Río Ceballos, hasta la que quiere ser libertaria, 
la intendenta de Anisacate, Natalia Contini.

P: Epa…
IP: Sí, muchos. Se les habló de federalismo, el 

fortalecimiento de las administraciones muni-
cipales  bueno, en fin. Ah, anote un nombre clave 
para este encuentro.

P: A ver.
IP: Orlando Arduh, el secretario de Coopera-

ción Institucional. Siempre clave, acuérdese. Le 
mando un abrazo.

 

Sikora se sumó a las críticas 
opositoras

E
l informante libertario llamó al periodista, 
para contarle que las reacciones opositoras 
al discurso de Llaryora no terminaron el 

sábado.
Informante Libertario: Amigo, ya sé que el 

discurso del gobernador ya pasó, pero sigue 
habiendo repercusiones.

Periodista: Bueno, se ve que, lo critiquen o 
no, Llaryora está marcando agenda…

I.L.: Ja, ja… Es cierto. Y no es poco. Mire que no-
sotros, si de algo sabemos, es de marcar agenda…

P.: Ni hace falta que lo diga. Lo escucho, ¿qué 
quería contarme?

I.L.: Cortito y al pie. Las críticas que levantó el 
discurso del gobernador no terminaron el sábado. 
Siguen. Por ejemplo, la de Sikora, que también 
cargó en contra de las palabras de Llaryora por 
la cuestión impositiva.

P.: A ver… ¿qué dijo?
I.L.: Lo que cabía esperar. Que mientras 

Milei pone en orden la macroeconomía y baja 
impuestos, el gobierno provincial “desordena” 
los bolsillos de los ciudadanos. “El resultado de 
25 años de peronismo en Córdoba es un Estado 
gigante, inseguridad es alarmante y los impuestos 

cada vez más caros”, le apuntó.
P.: Un elemento nuevo en el repertorio de 

Sikora: ir con el tema de los 25 años. Algo que le 
molesta muchísimo a la nueva generación del 
peronismo… 

I.L.: Y el tema de la inseguridad, que, por cómo 
viene la mano, le garantizo va a ser “él” tema de la 
próxima campaña.

Quintela en Córdoba

E
l gobernador de La Rioja visitó Cosquín 
en el marco del Festival. Mucho folklore y 
más política. 

Informante: Yo le había adelantado que el 
gobernador peronista que le amagó a la interna 
con Cristina (Kirchner) llegaría a Córdoba, con-
cretamente a la ciudad de Cosquín. 

Periodista: Es cierto, con qué agenda vino 
I.: Recorrió algunos puntos de la localidad 

y dio una conferencia de prensa con el inten-
dente anfitrión, Raúl Cardinali. Desde la cuna 
de los festivales del país, el riojano presentó el 
Festival de la Chaya, en un intercambio cultu-
ral muy bueno con la ciudad cordobesa. Eso 
desde lo formal, claro. Porque como usted sabe 
mejor que yo, siempre hay lugar para la rosca 
política. Y más en este momento del país pero 
eso no es todo. 

P.: ¿Qué más?
I.: Antes estuvo el ministro de Gobierno 

Manuel Calvo también. Así que fue un domingo 
festivalero a pleno y con mucha política.

Pablo Cornet
En medio de la polémica que generó el 
plan de seguridad para Villa Allende, el 
intendente consiguió la venia política de 
la ministra nacional Patricia Bullrich y del 
asesor presidencial, Santiago Caputo. 

Nancy Almada
La legisladora del Frente Cívico rechazó la se-
mana pasada que se haya elegido Dean Funes 
para la apertura de sesiones de la Unicameral y 
se le desmarcaron varios. Incluso, dentro de la 

FOTO X NACHO CADARIO
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Sin mencionar 
al Presidente, 
el gobernador 
se alejó lo jus-
to del liberta-
rio y puso el 
foco en la opo-
sición cordo-
besa a la que 
le pidió que 
reclamen en 
Buenos Aires 
lo que le deben 
a Córdoba. El 
arco oposi-
tor cruzó con 
dureza el dis-
curso de Deán 
Funes.

(Viene de Tapa)
Sin nombres propios, Llaryora 

marcó diferencias de fondo que 
tiene la gestión que él lidera con 
respecto a Casa Rosada y profun-
dizó esa distinción en una jornada 
cuya agenda para el arco político 
local estuvo atravesada por la 
marcha antifascista en contra de 
Milei y la actividad en Deán Funes. 
Pero que, sin embargo, a nivel 
nacional la transversal manifes-
tación como repudio a los dichos 
del Presidente en el Foro de Davos 
ocupó las primeras planas.

“La libertad tiene que ser vivi-
da y libre, porque muchos dieron 
su vida por la libertad”, dijo el 
gobernador durante el discurso 
de apertura. Donde, además, 
cuestionó la división que plantea 
la gestión libertaria y la comparó 
con la grieta que se profundizó 
durante el kirchnerismo.

Un equilibrio entre los dos 
frentes nacionales con el que casi 
emuló a su antecesor, el exgober-
nador Juan Schiaretti a quien citó 
y reivindicó también durante su 
alocución.

Escudo cordobesista
En la previa de un tórrido 

atardecer en el noroeste, Llaryora 
encabezó un acto por la construc-
ción de la universidad provincial 
en Deán Funes y ahí marcó la pri-
mera diferencia con la adminis-

Llaryora con mayor distancia 
de Milei, sin autocrítica y con 
dardos a Juez-De Loredo

tración libertaria. A la que siguió 
la promesa de la edificación de los 
tribunales en la localidad; para 
luego, anunciar, con énfasis, que 
presentará un proyecto para que 
durante los próximos diez años 
el acto de apertura legislativo se 
haga en el interior.

En tanto, y atento a los cues-
tionamientos con los que la opo-
sición cruzó al Gobierno pro-
vincial en los últimos días por 
los impuestazos, y la defensa 
que ensayaron los funcionarios 
llaryoristas, el gobernador tiró 
hacia arriba las responsabilida-
des cuando dijo que “el Gobierno 
nacional optó por desentenderse 
de sus obligaciones en jubilacio-
nes, salud, transporte y obras”. 
“Pudimos sostener el superávit 
sin pasarles a los intendentes las 
obligaciones, como hizo la Nación 
con las provincias”, dijo. 

“Nunca pasó que mandaran 
cero pesos para nuestros jubila-
dos provinciales. ¡Cero pesos! Por 
eso les pido que cuando vayan a 
Buenos Aires reclamen por esos 
fondos que nos deben”, sostuvo 
el mandatario provincial frente a 
los referentes de la oposición en 
Córdoba, el senador Luis Juez y 
los diputados Rodrigo de Loredo 
y Gabriel Bornoroni.

“No imaginé que (el Gobierno 
nacional) se iba a desentenderse 
tanto de Córdoba”, disparó Llar-

yora.
Reiterando algo que también 

había adelantado este diario, el 
primer mandatario provincial 
dijo que el ajuste provincial del 
gasto público había sido superior 
al nacional tras la firma del Pacto 
de Mayo en Tucumán. Anticipan-
do, además, la reducción del es-
quema de agencias -algo que ve-
nía reclamando la oposición-, una 
escala en ciertos sectores para la 
quita de impuestos provinciales y 
el guiño a los intendentes en torno 
a la obra pública.

Celebrado por una primera 
fila de intendentes entre los que 
se encontraban Daniel Passerini, 
Guillermo De Rivas, Damián Ber-
narte y Eduardo Accastello.

Durante buena parte de su dis-
curso, y en clave electoral por el 
año que arranca, Llaryora buscó 
enviar el mensaje de contención a 
los intendentes de todos los arcos 
políticos. Casi planteando que en 
Buenos Aires no habrá oídos para 
sus reclamos.

“Sé que este año también va a 
ser difícil, yo no creí en la ‘V’ que 
decían otros de los tres meses 
para la reactivación de la econo-
mía”, apuntó el gobernador.

Desilusión opositora
En uno de los palcos del Centro 

Cultural de Deán Funes siguieron 
de manera muy atenta el discurso 

Juez en un extremo y De Loredo 
en el otro. Uno en cada punta, 
separados por los diputados del 
oficialismo. Y detrás, el libertario 
Bornoroni.

En lo único que coincidió el 
tridente fue en la dura crítica al 
discurso de Llaryora.

“Córdoba está al borde del 
abismo y el gobernador nos dice 
‘hemos decidido acelerar…’ Bue-
no, que Dios nos ayude”, lanzó 
Juez. En la previa, y ante Alfil, dijo 
que no se generaban expectati-
vas por anuncios en una región 
“postergada por 25 años para el 
peronismo de Córdoba”.

En tanto, De Loredo siguió 
el discurso con ‘X’ en la mano y 
tuiteó casi minuto a minuto. “En 
el medio de un feroz y salvaje im-
puestazo del Gobierno provincial, 
Llaryora le dice a los cordobeses 
que somos la provincia con me-
nor presión fiscal sin ponerse 
colorado. La cara es de mármol”, 
dijo el radical.

“En materia de impuestos, el 
gobierno provincial no tomó nota 
de que los cordobeses estamos 
hartos del impuestazo. Lo que 
anunciaron para ‘diferir’ el pago 
es una migaja. Ni hablar de los 
anuncios de impuestos brutos 
que son puro maquillaje. Córdoba 
necesita más libertad y menos im-
puestos. Ya no podemos esperar 
más”, afirmó Bornoroni.
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(Viene de Tapa)
Lo cierto es que para muchos dirigentes de la política 

cordobesa, que la apertura de sesiones del periodo or-
dinario legislativo haya sido en el norte cordobés y haya 
coincidido con la movilización, terminó siendo un alivio. 
Por más convicciones que haya sobre la discusión plan-
teada por el Presidente, más de uno tanto en la oposición 
como en el propio oficialismo- prefiere evitar pararse en 
la vereda del frente de la figura taquillera que sigue siendo 
Milei en Córdoba. 

Por eso, llamó la atención que entre los diputados que 
asistieron al acto en Deán Funes, no estuviera la cordobe-
sista Natalia de la Sota a quien, en cambio, sí se la vio en la 
marcha.

 La diputada de Hacemos Unidos prefirió asistir a la 
movilización en la Capital cordobesa que acompañar al 
gobernador. Una decisión en línea con el comportamiento 
que viene teniendo desde que asumió Javier Milei. Crítica 
desde la campaña, la hija del tres veces gobernador José 

Manuel de la Sota consideró más relevante ratificar su 
rechazo al presidente y sus planteos, que mostrarse cerca 
de Llaryora. 

La diputada, como se sabe, pertenece a la estructura del 
oficialismo provincial a donde pertenecer, repitió más de 
una vez, aunque cada vez con mayores reparos al Partido 
Cordobés que construye el gobernador. Incluso, desde 
adentro del espacio le viene demandando a Llaryora un 
posicionamiento más claro en nombre del peronismo fren-
te a muchos de los temas que impulsa la agenda libertaria. 

De la Sota ya dijo que quiere ser candidata a diputada 
otra vez para, justamente, representar esa voz disonante 
dentro del espacio cordobesista en el Congreso; considera 
que, aunque muchos no lo expresen en voz alta, no son 
pocos a los que les incomoda la moderación que manera 
el gobernador Llaryora frente a Milei. 

Pues, el mandatario sabe hasta dónde puede diferen-
ciarse de la Nación como lo hizo en el discurso de este fin de 
semana en Deán Funes, pero también tiene muy claro dón-

de no debe meterse para evitar colisionar con su electorado.
Lo cierto es que De la Sota espera integrar la lista de 

Hacemos que, hoy, pareciera encabezará el presidente 
del bloque de legisladores oficialistas, Miguel Siciliano. 
Aunque todavía no hay ninguna conversación formal y 
los tiempos dependerán seguramente de lo que suceda 
con las PASO, la diputada apuesta a seguir acumulando 
capital político para buscar una nueva candidatura. Eso 
significa que no descarta eventualmente conversar con 
otros sectores, de hecho, es un proceso que está en marcha. 

La ex concejala capitalina tiene previsto mixturar du-
rante febrero la actividad legislativa en el Congreso de la 
Nación con recorridos por el interior provincial. Asistirá a 
distintos eventos como la Fiesta de las Colectividades, por 
ejemplo, esta semana en Alta Gracia, donde se reunirá una 
vez más con Marcos Torres, uno de los intendentes pero-
nistas más críticos del modelo mileísta. La diputada avanza 
con la firme de decisión de ser ese foco de oposición a Milei 
que hoy no se distingue nítidamente en el peronismo. 

Díscola, De la Sota prefirió la 
marcha que acompañar a Llaryora 
La diputada nacional fue una de las grandes ausentes en el acto del sábado en Deán Funes. 
Desde adentro del peronismo, ratifica su oposición al presidente Javier Milei. Los tiempos 
de la rosca, atados al destino de las PASO.
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Cumbre UCR: la Legislatura 
como bastión para el 2027
La reunión de la 
UCR, como pre-
apertura legisla-
tiva, entregó a los 
parlamentarios 
la posta para res-
ponder al discurso 
de Llaryora so-
bre el superávit 
provincial y el 
impuestazo a los 
cordobeses.

(Viene de Tapa)
Encuentro que, además, fue 

también encabezado por el inten-
dente de Río Tercero y presidente 
de la UCR provincial, Marcos 
Ferrer. 

En la previa al discurso del 
gobernador Martín Llaryora para 
la apertura de las sesiones legisla-
tivas 2025, los radicales se reunie-
ron en el norte cordobés, como 
antesala en la construcción de un 
discurso opositor, con el manual 
de por dónde iría el discurso del 
oficialismo.

El superávit fiscal que destacó 
el gobernador tuvo sus críticas por 
parte de los opositores en general. 
El impuestazo inmobiliario urba-
no a los cordobeses fue la carta 
fresca que utilizó el radicalismo 
para avanzar en un proyecto que 
armarán desde la Legislatura para 

ponerle freno al aumento tan criti-
cado en la provincia.

Este proyecto aún no se ha 
cocinado, pero trabajan para de-
sarrollarlo y para que sea uno de 
los primeros puntos a discutir en 
el arranque de las actividades, en el 
recinto. La iniciativa buscará que 
se eliminen y retrotraigan la utili-
zación del coeficiente que generó 
el alto incremento en el impuesto.  
Por supuesto, la respuesta de la 
oposición fue el acompañamiento 
que hizo la propia UCR al presu-
puesto 2025 aprobado en la Uni-
cameral. A pesar de que asesores 
y propios legisladores mencionen 
que no aprobaron distintos puntos 
en particular, el incremento por la 
aprobación en el recinto.

“El ajuste nacional, deben ha-
cerlo las provincias también. El 
esfuerzo que hacen los argentinos, 

lo están haciendo los cordobeses 
también, y a esto se les suma la 
gran mochila que les cargó el go-
bernador en las espaldas. Córdoba 
no es una isla, y en esto no puede 
echarle la culpa a Milei”, declaró un 
legislador radical.

La disputa del norte
La reunión contó con la pre-

sencia de todos los legisladores 
de la UCR, quienes luego parti-
ciparon del acto de aperturas de 
sesiones. En el encuentro llamó la 
atención la ausencia de los jefes 
comunales del departamento 
a quienes les cursaron las invi-
taciones. Sólo estuvo presente 
Ricardo Martín de la localidad de 
Sarrezuela.

El listado de ausentes, diri-
gentes radicales de trayectoria, 
se engrosó. Faltaron Jorge Arce, 

ex candidato a legislador depar-
tamental; Gustavo Ruiz, ex can-
didato a intendente y a legislador 
departamental; Ramón Monje 
quien es dirigente radical de la 
UEPC; Hugo Bellina, ex intenden-
te de Dean Funes;  Leonardo Tri-
piana, Jefe Comunal de Los Pozos; 
Paulo Barrera, Jefe Comunal de 
Chuña y Leonardo Márquez, ex 
secretario general del sindicato de 
empleados municipales de Dean 
Funes. Tampoco se invitó a los 
dirigentes de la Juventud Radial 
del departamento.

Los jefes comunales si parti-
ciparon de la firma de actas que 
se celebró por la mañana, en el 
marco de la construcción de la 
Universidad Provincial, y acom-
pañaron a la vicegobernadora 
Myrian Prunotto en el acto oficial 
por la tarde.
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rjboher@gmail.com

L
os periodistas -incluso los que rene-
gamos de la etiqueta- aprendimos 
el oficio bajo la premisa de que la 

objetividad y el intento de neutralidad es 
un atributo positivo. Casi como si estuvié-
semos entregados a la ciencia incorpora-
mos la idea de que hay que buscar algún 
tipo de verdad que se encuentra más allá 
de nuestras propias convicciones. Una de 
las formas de lograrlo era evitar el exceso 
de adjetivaciones para describir procesos, 
fenómenos o hechos. 

Todo eso murió hace años, pero sin 
que los periodistas nos demos cuenta. El 
deterioro de la autonomía financiera de los 
medios los empujó a buscar anunciantes, 
que a sabiendas (o no) condicionaron la 
línea editorial. La prensa fue mutando a 
prensa facciosa, un proceso en el que los 
periodistas quedamos atrapados con viejas 
premisas que no cumplimos en la práctica. 
Cada uno empezó a poner sus opiniones 
hasta en la elección de las palabras para 

titular, una batalla por el sentido y el posi-
cionamiento caracter por caracter. 

Tras la marcha del sábado hubo muchos 
medios y periodistas usando la expresión 
“marcha antifascista” en sus notas y tuits. 
Están en todo su derecho de hacerlo, 
sabiendo que va en contra de aquel ideal 
de la objetividad que antaño orientaba al 
periodismo y que no vale después andar 
diciendo que todo es un ataque a la liber-
tad de prensa. Mejor dicho: si se adoptan 
posiciones políticas definidas es lógico 
que los del otro lado reaccionen (lo que 
no justifica ningún tipo de violencia hacia 
los medios y periodistas, lo que siempre y 
en todo momento es condenable). Hoy el 
periodismo es un periodismo subjetivo y 
de posiciones en un espacio cruzado de 
peleas por el poder, donde cada uno es libre 
de expresar sus opiniones, respetando la 
honestidad y rechazando la tergiversación 
a la hora de abordar un tema.

Por eso es posible decir que las afirma-
ciones de Javier Milei en Davos fueron un 
papelón, un ataque generalizado a un grupo 
social que representa a una minoría con los 

mismos derechos que todos. Reconocer 
que de la boca del presidente salieron bar-
baridades no significa justificar que en la 
marcha hayan desfilado personas y grupos 
con acusaciones de discriminación, violen-
cia de género y abuso sexual. Decir que el 
presidente estuvo mal no significa avalar 
todo lo que dicen desde el otro lado, algo 
que tratan de hacer los que marcharon el 
sábado (y que tan bien le viene al gobierno).

El patrón fue el mismo de cada marcha. 
Primero, el presidente o algún represen-
tante del gobierno dice o hace una barba-
ridad. Segundo, es criticado por una buena 
parte de la sociedad. Tercero, una minoría 
oportunista decide que debe subirse a ese 
reclamo para mantenerse vigente contra el 
poder. Cuarto, las consignas se empiezan 
a extremar y los mensajes se empiezan a 
hacer de nicho. Quinto, los adherentes más 
intensos salen a manifestarse y ponen en 
práctica todas esas cosas que los alejaron 
del sentir promedio de la población. Sex-
to, el reclamo se diluye y el gobierno sale 
fortalecido.

En el cuarto punto de esa lista es cuando 

la marcha se convirtió en una marcha anti-
rracista y antifascista, a pesar de que lo que 
originó todo el enojo inicial no tuviera nada 
que ver con ambos términos. Es muy loco 
que el antifascismo que dicen representar 
sea el mismo que está en su ocaso en el 
primer mundo, aquel que empujó a todos 
más a la derecha y propició derrotas a todos 
los progresismos del mundo desarrollado. 
Es la muestra más cabal de que el kirchne-
rismo ha perdido la capacidad peronista 
de leer los tiempos de la historia y elige 
languidecer en un sectarismo incompatible 
con las victorias.

La marcha -un derecho de todos los 
argentinos que deseen movilizarse para 
hacerse oír por un gobierno- terminó con-
vertida en un espectáculo muy celebrado 
por los que participaron, convencidos de 
que le están marcando la cancha al gobier-
no. Son como los chicos que eligen juguetes 
chinos con muchas luces porque prefieren 
la experiencia estética por sobre la calidad. 
Solo refuerza la convicción de una minoría 
cada vez más chica.

(Sigue en página 8)

DIAGONAL

Antifascistas
La marcha del sábado fue otra muestra de cómo algunos pueden romper un re-
clamo legítimo al sobreideologizarlo.

(Viene de Tapa)
En ese escenario, la renovación de au-

toridades de Centros Vecinales plantea una 
oportunidad para la puesta a punto de las 
estructuras territoriales. Y también para 
aquellos que apuesten a crecer en un mapa 
que desde hace más de 15 años es plenamen-
te dominado por el viguismo.

Desde luego, dentro del esquema que 
engendró la senadora, los dirigentes te-
rritoriales de mayor peso jugarán, aunque 
algunos de ellos confiesen cierta apatía 
puertas adentro del partido.

La caída (¿definitiva?) de Guillermo 
Kraisman terminará de consolidar el 
liderazgo pleno de Pablo Ovejeros en la 
seccional 12 y sus alrededores. En rigor, 
Ovejeros ya tiene estructura sembrada en 
varias seccionales de la ciudad, y hasta ha 
empezado a incursionar en la 10ma. 

Diego Casado, que en las últimas eleccio-
nes de centros vecinales alcanzó un sólido 
éxito a partir de alianzas con el Surrbac y 
algunas agrupaciones K, también moverá 
sus fichas.

Del resto de las seccionales grandes, la 
11 y la 13 están en franco proceso de recon-

figuración. 
Pero sin entrar a un análisis porme-

norizado de cada seccional, la novedad 
la aportará el llaryorismo. Ya a finales del 
año pasado, el diputado nacional Ignacio 
García Aresca empezó a recorrer la capital 
de la mano de Ignacio Scotto, presidente de 
la Agencia Córdoba Joven. Y ese armado se 
potenciará en los próximos meses, presu-
miblemente con el padrinazgo de algunos 
barones territoriales del PJ.

Será la primera vez, desde la llegada de 
Llaryora al Palacio 6 de Julio y su posterior 
desembarco en El Panal, que el llaryoris-
mo muestre intenciones inequívocas de 
sembrar estructuras en la capital, por fuera 
-vale aclararlo- del armado que ya desde 
hace varios años germina Miguel Siciliano.

Ahora bien, ¿puede esto generar friccio-
nes con el viguismo?

Dentro del peronismo capitalino preva-
lece la hipótesis de que no. Pero no puede 
darse por descontado.

Desde que la sucesión se perfeccionara, 
primero con las elecciones de junio de 2023 
y, luego, con la efectiva toma del poder del 
actual mandatario, distintos observadores 

del oficialismo entienden que hay dos facto-
res que mantienen en suspenso el definitivo 
trasvasamiento generacional dentro de 
Hacemos Unidos: el primero, la alta imagen 
positiva que mantiene el exgobernador 
Juan Schiaretti en todas las mediciones. Y el 
segundo, el dominio territorial de las estruc-
turas de la capital, en cabeza de su esposa.

Desde luego, el primero es el elemento 
-por lejos- más determinante. Pero el se-
gundo no deja de estar ahí. 

Este pilar, a saber, el control del territorio 
capitalino, puede empezar a ser horadado 
este año.

El llaryorismo parece resuelto a im-
pulsar la candidatura de Miguel Siciliano 
si Juan Schiaretti no se aviene a ponerse al 
frente de la boleta. Y la pregunta que flota 
en el aire es cuánto empeño pondrán las 
estructuras que controla el viguismo en 
motorizar la candidatura del legislador, 
cuando hacerlo, y ayudarle a cosechar 
un buen resultado, podría significar otro 
paso en un definitivo trasvasamiento 
generacional que aleje al oficialismo de la 
necesidad de mantener la figura tutelar del 
ex gobernador.

Capital: el llaryorismo 
(ahora sí) va por el territorio
Las elecciones de Centros 
Vecinales servirán al PJ 
como precalentamiento 
para el test electoral de 
2025, para el que resul-
tará indispensable poner 
a punto la maquinaria 
territorial. Esta vez, habrá 
un elemento que agregará 
tensión: el llaryorismo, 
que no sembró estruc-
turas en sus primeros 
seis años, ahora jugará. 
¿Curso de colisión con el 
viguismo?
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La libre elección de obra social 
exige adaptar el financiamiento
Nación dispu-
so profundizar 
la competen-
cia directa en-
tre prepagas y 
obras sociales. 
Un estudio 
privado indica 
que es clave 
elevar el fi-
nanciamiento 
de las familias 
con bajo apor-
te. Se puede 
hacer mejo-
rando el uso 
del Fondo So-
lidario de Re-
distribución.

de menores ingresos tiene un 
aporte familiar per cápita de unos 
$20 mil mensuales; 30% de las 
familias de ingresos medios tiene 
una cápita de $37 mil mensuales 
y 30% de los hogares de mayores 
ingresos tiene una cápita de $75 
mil mensuales.

Los números transparentan 
la heterogeneidad de niveles de 
aportes salariales per cápita con 
destino al sistema de obras socia-
les lo que colisiona con el hecho 
de que el Programa Médico Obli-
gatorio (PMO) que es el paquete 
de prestaciones que las obras 
sociales y prepagas deben otorgar 
a cambio del aporte per cápita  es 
igual para todos. En la práctica, 
muchas familias seguirán viendo 
restringida su posibilidad de ele-
gir obra social o prepaga debido 
a que su bajo nivel de aporte per 
cápita familiar no cubre los costos 
del PMO.

La posibilidad de que las fa-
milias puedan optar por afiliarse 
directamente a una prepaga, sin 
pasar por la intermediación de 

una obra social, busca más efi-
ciencia. Lo que se busca es que los 
recursos que iban a la comisión se 
utilicen para mejorar la atención 
médica.

El cambio es positivo -dice 
Idesa- para las familias con 
aportes más altos, pero “incon-
sistente” cuando son bajos. Para 
el amplio sector de la población 
subfinanciada (aportes que no 
cubren el costo del PMO) el 
esquema “fracasará”, advierte 
y apunta que el motivo es que 
prepagas y obras sociales trata-
rán de evitar esas afiliaciones o, 
si las reciben, buscarán maneras 
subrepticias de no darle cober-
tura e inducirlas a que recurran 
a los hospitales públicos. 

Para Idesa la solución pasa 
por destinar la totalidad del FSR 
a aumentar el aporte per cápita 
de las familias desfinanciadas. El 
FSR que se nutre de un 15% de los 
aportes  en la actualidad se utiliza 
mayormente para otorgar sub-
sidios discrecionales a las obras 
sociales y marginalmente a las 

familias con aportes más bajos.
“Si se asignara el 100% del FSR 

a elevar las capitas más bajas se 
podrían morigerar los incentivos 
a rechazar las personas de más 
bajos salarios de forma tal que la 
competencia entre obras sociales 
y prepagas sea un proceso vir-
tuoso que contribuya a mejorar 
la calidad de la atención médica”, 
añade. 

Otra medida que sugiere la 
consultora es ordenar el PMO. 
Actualmente, el paquete obli-
gatorio incorpora prestaciones 
que no son de atención médica 
(como servicios sociales para la 
discapacidad y adicciones, entre 
otros) o el financiamiento de la 
innovación en medicamentos 
que son de muy alto costo. En los 
países bien organizados, estos 
servicios son financiados por el 
Estado con rentas generales. Es-
tablecer el derecho, pero delegar 
su financiamiento a los seguros de 
salud, en la práctica lleva a que se 
haga a costa de negar o deteriorar 
la atención médica básica.

L
a desregulación aplicada 
por la gestión de Javier 
Milei cambió un aspecto 
clave del sistema de sa-

lud, como era el “pasamanos” que 
hacían algunas obras sociales con 
las prepagas. Con la resolución 
de hace unos días profundizó el 
esquema que ya estaba en marcha 
desde febrero del 2024. Un estudio 
privado sostiene que otro paso a 
dar es mejorar el financiamiento 
de las familias con bajo aporte.

Hace años los trabajadores 
eran afiliados cautivos de la obra 
social de su sector, así cada una 
daba servicios homogéneos para 
todos independientemente del 
monto del aporte. En la práctica 
operaba una redistribución de 
recursos. Los hogares con apor-
tes más altos subsidiaban a los 
de más bajos. Los recursos de las 
entidades diferían en función de 
los salarios promedios de cada 
actividad.

En la década del 90 se esti-
puló la libertad de elección entre 
obras sociales y un mecanismo 
para mejorar los aportes de los 
trabajadores de salarios más 
bajos y/o grupos familiares más 
grandes con subsidios del Fondo 
Solidario de Redistribución. Las 
prepagas, entonces, hicieron 
convenios con obras sociales para 
que, por su intermedio, las perso-
nas pudieran usar su aporte para 
pagar la cuota del seguro privado 
(“derivación de aporte”). Fue útil 
para los de ingresos más altos. En 
cambio, las familias de menores 
ingresos no pudieron aprovechar 
la posibilidad.

Más de 30 años después, el 
gobierno libertario estableció que 
las prepagas tienen que competir 
de manera directa con las obras 
sociales, sin intermediarios. La 
consultora Idesa, en base a la 
encuesta de hogares de Indec, 
observa que 40% de los hogares 

DIAGONAL

Antifascistas
(Viene de página 6)

El resto del país se compone de una 
mezcla heterogénea de gente que apoya 
más o menos al gobierno, que tolera o re-
chaza el motivo de la marcha y que votaría 
o no a Milei, pero que tiene en común su 
rechazo a los promotores de la marcha y 
todo lo que significó para la historia del 

país. El antikirchnerismo sigue siendo 
una fuerza muy poderosa en un país 
emocionalmente golpeado por la gestión 
Fernández-Fernández-Massa. 

Para el periodismo, adoptar el uso de 
la terminología propuesta por los orga-
nizadores de la marcha es reconocer un 
alineamiento ideológico con los mismos, 

poniéndose en contra de todos los que 
rechazan esa visión del mundo. De nuevo, 
eso no tiene nada de malo, pero sí tiene con-
secuencias, entre las que el hostigamiento 
en redes sociales es uno de ellos. 

Es curioso que muchos de esos periodis-
tas que hablan de antifascismo hicieron su 
carrera protegidos por el aparato de comu-

nicación paraestatal durante el kirchnerato 
mientras otros sufrían el hostigamiento 
de un poder político que decía defender la 
democracia y las mejores causas. Los liber-
tarios no inventaron nada que no hayamos 
vivido en los últimos 20 años de Argentina, 
aunque muchos no hayan visto el mismo 
espíritu fascista paseando por la Rosada.
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UNC: Bienestar Universitario 
ante el desafío de gestionar 
con presupuesto del 2023

E
l año pasado fue bastante 
particular para la UNC. 
Docentes, no docentes, 
estudiantes y funciona-

rios universitarios confrontaron 
fuertemente con el Gobierno na-
cional bajo un contexto de crisis 
económica y social, algo que no 
fue sencillo ya que, además de los 
reclamos, tuvieron que sostener 
y mantener una estructura en 
equilibrio entre los gastos y los 
ingresos. Pero sosteniendo una 
gran estructura con un gobierno 
nacional que eligió a la univer-
sidad misma como un enemigo 
público.

El nuevo contexto que se 
construye después del primer año 
de gestión libertaria invita a pen-
sar un nuevo año con conflictos 
alrededor del presupuesto pero 
sobretodo la discusión pondrá 
en el ojo de la tormenta a los sala-
rios. Quizás sea una oportunidad 
para ensayar un nuevo panorama 
político que implique juntar a sec-
tores más reticentes entre ellos en 
otros contextos. Pero también es 
un contexto que estará marcado 
por las elecciones nacionales y, 
para la universidad, locales. 

En el caso de la Secretaría de 
Bienestar Universitario y Mo-
dernización de la UNC, la cual ya 
tuvo sus momentos de exposición 
durante el año pasado. De hecho, 
la Ex Secretaria de Asuntos Es-

tudiantiles tiene en su poder la 
gestión de becas y actividades 
que tienen implicancia directa en 
la vida diaria de la UNC y de sus 
estudiantes y que, en este 2025, 
tendrá un rol central para Boretto.

Esto implica un gran desafío 
para la secretaría que el año pasa-
do tuvo un muy buen desempeño 
a pesar de los recortes presu-
puestarios. De todas formas esto 
último tuvo sus consecuencias 
como la suspensión de algunas 
actividades, como las olimpia-
das universitarias, que fueron 
reclamadas por algunos centros 
de estudiantes. De todas formas 
durante los últimos años fue la Se-
cretaria, a cargo de Matías Lingua, 
la que se encargó, por ejemplo, de 
reabrir el Comedor Universitario 
post pandemia con una refor-
ma en su funcionamiento que 
despertó elogios pero también 
críticas sobre un eje sensible: el 

financiamiento del menú y las be-
cas. Pero esta estructura permitió 
abrir la nueva sede del comedor 
en el centro y que beneficia a es-
tudiantes, docentes y no docentes 
que realizan sus actividades en las 
dependencias del centro. 

Se reformó el funcionamiento 
del Comedor mediante el pro-
yecto “Comedor 360” que está 
a cargo de la Dirección de Nu-
trición y Servicios Alimentarios 
de la Secretaría de Bienestar. 
Dicha reforma giró en torno al 
financiamiento de las becas que 
se otorgan para acceder al menú 
diario el cual pasaría a tener un 
valor determinado para quie-
nes no reciban dichas becas y 
esto permitiría financiar nuevas 
becas. 

Esto presenta un problema, 
que si hay más estudiantes pi-
diendo becas de los que realmente 
pueden pagar se irán acotando 
las becas para que no se rompa 
ese balance que se quiere generar.  

Por otro lado, el gran desa-
fío será completar otras becas, 
como la de conectividad o el del 
programa de estudiantes en línea. 
Si efectivamente el presupuesto 
se extiende a 2025 no debería 
sorprender recortes en estos 
programas (y en otros ámbitos 
también) para poder sostener el 
funcionamiento Universitario, 
no por gusto claro, sino por el 
evidente ajuste del Poder Eje-
cutivo Nacional hacia las arcas 

públicas que pegan de lleno en las 
Universidades. 

Además de las becas y el co-
medor universitario, Bienestar 
es la responsable de llevar a cabo 
la Muestra de Carreras, una de las 
actividades más importantes de 
la UNC donde se acercan miles 
de estudiantes de colegios se-
cundarios para conocer la oferta 
académica y así decidir sobre su 
futuro. En el 2024 fue un rotundo 
éxito, marcado por la crisis eco-
nómica de las familias, la canti-
dad de futuros estudiantes en la 
universidad pública se prevé que 
crezca y marque un buen número 
para este 2025.

En cuanto a las Olimpiadas 
sería un acierto concretarlas 
en 2025 ya que la implicancia 
económica no es tanta, pero esto 
también depende que el campo 
de deportes este terminado para 
poder utilizarlo como corres-
ponde, claro que con un ajuste al 
presupuesto el financiamiento de 
obras dependerá en los progra-
mas de financiamientos mediante 
organismos externos. Hay que 
prestar mucha atención en este 
punto que no solo afecta al depor-
te sino que puede ser un conflicto 
lo edilicio para muchas unidades 
académicas que por la cantidad de 
estudiantes exigen más espacios 
donde estudiar.

Menudo desafío tendrá la 
Secretaria de Bienestar Uni-
versitario y Modernización de 
la UNC en 2025 donde deberá 
lidiar con la presión de gestionar 
con presupuesto congelado en 
2023 por lo que, en todo caso, le 
tocará gestionar en un año con 
el doble de inflación pero con los 
mismos números de diciembre 
2022 , donde el presupuesto del 
año siguiente se calculó en base 
a una inflación del 60%, la cual 
terminó siendo de más del 200%, 
sumando a esto los números del 
2024, por lo que el presupuesto es 
casi inviable.

El año recién arranca pero 
ya presenta algunos escenarios 
en donde el ejecutivo no para de 
tensionar con las instituciones 
públicas y la universidad no 
será la excepción. El conflicto se 
plantea como una agenda para 
contrarrestar las pocas victorias 
económicas del gobierno el cual 
no para de maquillar un superávit 
prácticamente ficticio. 

En torno al enfrentamiento 
entre las universidades y el go-
bierno los gremios ADIUC y CTA 
confirmaron su presencia en la 
“marcha federal antifascista” con-
vocada por el colectivo LGBTQI+ 
y que llama a movilizar a toda la 
sociedad que repudia el discurso 
del presidente Javier Milei en el 
que arremete contra la homose-
xualidad tal y como sucedía en 
tiempos a los cuales no hay que 
permitir que vuelvan. 

La secretaria 
de Bienestar 
Universitario y 
Modernización 
es un pilar 
fundamental 
en la gestión 
del rector Jhon 
Boretto. La de-
pendencia ma-
neja becas y 
programas que 
impactan di-
rectamente en 
la vida univer-
sitaria y que 
se han vuelto 
fundamentales 
en el contexto 
actual. Los de-
safíos de ges-
tionar en con-
textos de crisis 
demandan 
innovación y, 
también, res-
ponsabilidad.

La UNC en 2025 don-
de deberá lidiar con la 
presión de gestionar 
con presupuesto con-
gelado en 2023 por lo 
que le tocará gestionar 
en un año con el doble 
de inflación pero con 
los mismos números de 
diciembre 2022.
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Villa María se alzó contra 
los discursos de odio
Miles de vi-
llamarienses 
marcharon en 
consonancia 
con todo el 
país contra las 
declaraciones 
del presidente 
Milei, mientras 
el gobernador 
Llaryora in-
auguraba las 
sesiones le-
gislativas con 
un mensaje 
opositor. La 
protesta local, 
que comen-
zó como un 
reclamo del 
colectivo LGB-
TIQ+, se trans-
formó en una 
manifestación 
multisectorial 
que incluyó a 
gremios, jubi-
lados y funcio-
narios locales

Por Florencia Coria
 

E
n una jornada que marcó 
el pulso político de la 
provincia, Villa María 
vivió ayer una moviliza-

ción histórica que coincidió con la 
apertura de sesiones legislativas 
en Córdoba, donde el gobernador 
Martín Llaryora estableció una 
clara posición frente al gobierno 
nacional. Cientos de ciudadanos 
se congregaron en el puente 
Perón para sumarse a la Marcha 
Federal Antifascista, replicando 
una convocatoria nacional que 
encontró eco en las principales 
ciudades del país.

Entre el reclamo local y la 
política provincial

La protesta villamariense, que 
comenzó a las 18:30 horas bajo la 
consigna “¡Basta de discursos de 
odio!”, se desarrolló en un contex-
to político particular.

Mientras la ciudad manifes-
taba su repudio a las declara-
ciones presidenciales, en Deán 
Funes, el gobernador Llaryora 
hacía un llamado a “reaccionar 
ante el odio” durante su discurso 
inaugural, estableciendo una 
sincronía política entre la capital 
del departamento San Martín y la 
agenda provincial.

Lo que inició como una con-
centración en el emblemático 
puente Perón se transformó en 
marcha tras una votación demo-
crática.

Los manifestantes decidieron 
recorrer la costanera, actualmen-
te convertida en el Recorrido 

Peñero, dando visibilidad a sus 
reclamos entre los miles de visi-
tantes y turistas que disfrutan de 
este espacio festivo característico 
de la temporada.

El paseo, que se extiende hasta 
el 11 de febrero, alberga más de 
40 propuestas culturales y co-
merciales, incluyendo 12 patios 
gastronómicos y tres espacios para 
emprendedores y artesanos, lo que 
permitió que la marcha ganara 
mayor visibilidad en un entorno de 
gran circulación de público.

La voz de una nueva generación
“Quiero que mi generación 

y las que sigan no queden en un 
ropero encerrados”, expresó un 
joven de 16 años durante la mar-
cha, reflejando el espíritu de las 
nuevas generaciones.

El adolescente, con una ban-
dera del orgullo sobre sus hom-
bros, compartió su recorrido en 
la militancia social: su primera 
experiencia fue defendiendo la 
universidad pública, “porque el 
futuro se construye con educa-
ción”, y ahora decidió sumarse a 
esta movilización por la diversi-
dad porque, según sus palabras, 
“un mundo sin derechos es un 
mundo sin colores”.

Entre la multitud que lo ro-
deaba, el joven desafió los este-
reotipos sobre el apoyo juvenil al 
gobierno nacional: “Nos quieren 
hacer creer que los jóvenes esta-
mos todos del lado de los discur-
sos de odio, pero acá estamos, 
marchando por un futuro donde 
nadie tenga que esconderse, don-
de ser diferente no sea un proble-

ma”, expresó con una mezcla de 
indignación y esperanza, mien-
tras sus compañeros asentían y 
coreaban consignas a favor de la 
diversidad.

Este testimonio resonó espe-
cialmente en una jornada donde la 
política provincial también ponía 
el foco en la defensa de derechos 
adquiridos, demostrando que 
las nuevas generaciones están 
dispuestas a alzar su voz contra 
cualquier intento de retroceso en 
materia de derechos humanos.

Respaldo institucional y 
multisectorial

El intendente Eduardo Ac-
castello marcó la posición ins-
titucional a través de sus redes 
sociales: “Respetar la diversidad 
es un valor indispensable para 
construir una sociedad que inte-
gre a todos en paz y libertad. Los 
discursos de odio atentan contra 
los derechos humanos y sociales 
y conducen inevitablemente ha-
cia la división”, manifestó el jefe 
comunal a través de X, en sintonía 
con el mensaje emanado desde la 
gobernación.

La presencia de funcionarios 
del gabinete municipal, demostró 
el respaldo institucional a los 
reclamos. La Asamblea Perma-
nente por los Derechos Humanos 
(APDH) y diversos sindicatos 
desplegaron sus banderas, evi-
denciando que la defensa de de-
rechos trasciende las demandas 
sectoriales.

Una ciudad con historia en 
políticas de inclusión

ALFIL      VIL� MARIA

Villa María ha demostrado 
históricamente su compromiso 
con las políticas de inclusión y 
diversidad. Durante 2024, la ciu-
dad fue sede del Primer Encuen-
tro Provincial sobre Abordaje 
a Masculinidades que Ejercen 
Violencias, una iniciativa que re-
unió a funcionarios provinciales 
y municipales para abordar la 
problemática de género desde 
una perspectiva integral.

Este tipo de acciones, que 
incluyen la implementación de 
herramientas innovadoras como 
el dispositivo “Círculos de Igual-
dad” y el desarrollo de sistemas de 
recolección de datos por parte del 
Centro Estadístico Municipal, han 
posicionado a la ciudad como re-
ferente en políticas de inclusión.

“Esta trayectoria en la defensa 
de derechos no es casual”, ex-
presó uno de los manifestantes 
durante la marcha, “Villa María 
tiene un largo recorrido en la 
construcción de una sociedad 
más igualitaria y la movilización 
de hoy es una prueba más de ese 
compromiso”.

Jenifer Astargo, referente del 
colectivo trans local y trabajadora 
de la Secretaría de Salud munici-
pal, aportó una de las voces más 
contundentes: “Villa María es una 
ciudad que nos permitió vivir con 
dignidad, y no vamos a permitir 
que nos quiten lo que tanto nos 
costó conseguir”, manifestó, 
recordando la importancia de 
la Ley de Identidad de Género y 
los avances logrados en la última 
década.

Hacia una agenda de resis-
tencia

La movilización concluyó 
con el compromiso de mantener 
el estado de alerta. Los organi-
zadores convocaron a un nuevo 
encuentro para el 15 de febrero.

La jornada demostró que Villa 
María se posiciona como un actor 
relevante en la resistencia contra 
políticas que, según los mani-
festantes, amenazan derechos 
fundamentales.

La protesta de ayer no solo 
representó un hito en la historia 
reciente de la ciudad, sino que se 
insertó en un contexto provin-
cial donde el propio gobernador 
marca una línea de defensa de 
derechos y confrontación con las 
políticas nacionales, anticipando 
un año de alta intensidad política 
en todos los niveles.
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Ante la escalada de inseguridad, 
Bullrich y Quinteros mostraron 
fuerzas en San Francisco
Fue con el 
Plan 90/10 
que bajó el 
ministerio de 
Seguridad de 
la Nación. El 
panorama es 
muy complejo 
por la cercanía 
con Frontera y 
Josefina, don-
de se regis-
traron más de 
diez hechos de 
sangre en ene-
ro. 

Por Franco Cervera

U
n muerto de siete ba-
lazos, una niña y un 
adolescente heridos de 
arma de fuego, integran 

una larga lista de episodios de 
sangre que se registraron duran-
te el mes de enero en Frontera y 
barrio Acapulco de Josefina (Pro-
vincia de Santa Fe), localidades 
que lindan con San Francisco 
(Córdoba), y que componen una 
gran urbe. Tal es así que los más de 
doce heridos de bala registrados 
durante el mes de enero fueron 
asistidos en el Hospital J. B. Itu-
rraspe de San Francisco.

En este contexto de escalada 
de violencia, se desplegó el último 
viernes un Mega Operativo de se-
guridad que integró a las fuerzas 
provinciales de Córdoba y Santa 
Fe, como así también a las fuerzas 
nacionales. 

El mega operativo, que in-
cluyó hasta un helicóptero reco-
rriendo el cielo de esta zona, fue 
ordenando conjuntamente entre 
el Ministerio de Seguridad de la 
Nación a cargo de Patricia Bull-
rich y el Ministerio de Seguridad 
de la Provincia a cargo de Juan 
Pablo Quinteros. Si bien ninguno 
de los dos estuvo presente en la 
ciudad, se trata de un programa 
que busca bajar los homicidios en 
Argentina tras haberlo anunciado 
exactamente poco más de un mes 

atrás desde el Gobierno Nacional, 
al cual Córdoba adhirió.

El mensaje fue claro, mostrar 
que pese al panorama hostil y co-
mienzo de año bravo, la provincia 
de Córdoba está activa, la Nación 
acompaña y San Francisco está en 
marcha para gestionar respuesta 
a este preocupante panorama. 

Al mismo tiempo, desde el 
oficialismo local reconocen que 
el problema principal se registra 
en jurisdicción santafecina, pero 
así y todo no pueden quedarse 
de brazos cruzados dado que la 
comunidad es prácticamente una 
sola, en varios aspectos.

Catorce detenidos
El operativo que estuvo com-

puesto por más de 200 efectivos 
de distintas fuerzas y más de 60 
móviles, fue supervisado por el 

intendente de San Francisco, Da-
mián Bernarte, junto al director 
general de Departamentales Nor-
te de la Policía de Córdoba, Ariel 
Vargas, quienes acompañaron los 
controles conjuntos entre Policía 
de Córdoba, Policía Federal Ar-
gentina, Gendarmería Nacional, 
Fuerza Policial Antinarcotráfico 
y Guardia Local de San Francisco, 
que se realizaron en la ciudad. 
A la vez participó la intendenta 
de Josefina, Jorgelina Sicardi, el 
intendente de Frontera, Oscar 
Martínez, y las fuerzas policiales 
de Santa Fe.

En el marco del Plan 90/10, 
San Francisco fue incluida en el 
programa nacional al tratarse 
de uno de los principales con-
glomerados urbanos del país. En 
este sentido, fuerzas provinciales 
y federales comenzaron a desa-

ALFIL     SAN FRANCISCO
rrollar controles fijos y móviles 
en distintos puntos de la ciudad 
para mostrar fuerzas y enviar un 
mensaje a la sociedad. 

Durante la jornada se desple-
garon controles fijos y móviles, 
con el secuestro de 29 motocicle-
tas por diversos delitos y contra-
venciones, dos de ellas con pedido 
de secuestro, 5 automóviles, uno 
de ellos un VW Polo recuperado 
de robo en barrio San Cayetano, 
y un Chevrolet Onix secuestrado 
por portar chapas patentes adul-
teradas en camino rural. Además, 
fueron detenidas 14 personas por 
diversos delitos y contravencio-
nes, una de ellas menor de edad, 
por un delito registrado en Barrio 
Roque Sáenz Peña. 

“Hemos pasado página en 
relación a una larga historia de 
desencuentros entre la provincia 
y la Nación que principalmente 
ha afectado a los vecinos. Este es 
un hecho histórico: gracias a un 
trabajo articulado con la ministra 
Patricia Bullrich, estos operativos 
conjuntos entre nuestra Policía 
de Córdoba, FPA, Policía Federal 
y Gendarmería serán cada vez 
mas habituales, reforzando la 
prevención y el combate de todo 
tipo de hechos delictivos”, señaló 
el ministro Juan Pablo Quinteros. 

Además, sostuvo que “esta 
estrategia federal que despliega el 
Ministerio de Seguridad de la Na-
ción, sumado al enorme esfuerzo 
que venimos haciendo en materia 
de inversión y equipamiento de 
nuestras fuerzas de seguridad, 
tiene como principal objetivo 
desarticular bandas, e ir detrás 
de todos aquellos que pretendan 
alterar la paz y la tranquilidad de 
los cordobeses de bien. 

En este marco, el intendente 
municipal de San Francisco, Da-
mián Bernarte, señaló que “este 
es un operativo muy importante 
que llevan adelante de manera 
conjunta las distintas fuerzas 
de seguridad de la provincia, 
nacionales y el Cuerpo de Pre-
vención Urbana de San Francisco. 
Entendemos que la seguridad es 
una construcción colectiva que 
hacemos entre todos y desde el 
Estado aportamos los recursos 
para garantizar la paz que carac-
teriza a los vecinos de esta zona”.

De esta manera, el año inició 
muy complicado en materia de 
inseguridad y violencia para esta 
gran urbe, que por cierto está 
en boca de muchos dirigentes 
políticos durante las campañas 
(La propia Patricia Bullrich se 
posicionó en la campaña presi-
dencial de 2023 para hablar de la 
zona asediada por crímenes con 
tintes narcos). Así y todo, antes 
del cierre del mes, Nación, Pro-
vincia y municipios se pusieron 
de acuerdo para mostrar fuerzas 
y dejar un mensaje a la sociedad: 
estamos presentes.

“Hemos pasado página en relación a una larga 
historia de desencuentros entre la provincia y 
la Nación que principalmente ha afectado a los 
vecinos. Este es un hecho histórico: gracias a un 
trabajo articulado con la ministra Patricia Bu-
llrich, estos operativos conjuntos entre nuestra 
Policía de Córdoba, FPA, Policía Federal y Gen-
darmería serán cada vez mas habituales, refor-
zando la prevención y el combate de todo tipo de 
hechos delictivos”, señaló el ministro Juan Pablo 
Quinteros,
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Guillemo De Rivas

Gabriel 
Boronoroni, 
diputado 
nacional por 
LLA y Laura 
Soldano, 
referente de 
LLA en Río 
Cuarto

Enroque corto Río Cuarto
Por Julieta Fernández

“Lo pasaron 

para el lunes”

L
a periodista dialogaba con el 
informante sobre la presen-
cia del intendente Guillermo 

De Rivas en la apertura de sesiones 
en Dean Funes. 

Periodista: Hace unos días me 
habían dicho que la apertura de 
sesiones de acá iba a ser el sábado. 
Claramente, la apertura de Llar-
yora modificó todos los planes.

Informante: En principio, esa 
era la idea. Solía ser así. A la mañana 
en Córdoba y a la tarde acá. Pero 
se hubiera superpuesto todo y no 
hablamos de cualquier apertura 
de sesiones. Fue la primera que no 
tuvo lugar en la Capital sino en una 
localidad del interior. Y además, 
imposible que De Rivas no esté 
acompañando al gobernador, ya 

que es la primera vez que asiste 
como intendente a una apertura 
de sesiones de la Provincia.

Periodista: ¿Qué otros funcio-
narios vio?

I: Varios. Roberto Koch, (Juan 
Manuel) Llamosas, (Julián) Oberti. 
También estaban los prunottistas 
Roger Fabre y Augusto Lago. 

P: Bueno, ahora se viene la 
primera apertura de De Rivas. 
¿Qué se espera?

I: Creo que estas instancias 
son oportunidades claras para 
marcar posiciones fuertes. Más 
allá del repaso o balance de lo que 
va de la gestión. Está bien que se 
mencionen los logros o que se ha-
gan anuncios pero yo espero que 
haya fuertes definiciones políticas. 
Y no me refiero solo a la falta de 
recursos para las provincias y mu-
nicipios. Hablo de definiciones en 
torno al clima hostil que estamos 

viviendo en el país, donde hay 
discursos que anulan al otro. Es 
triste lo que está ocurriendo y no 
vendría mal escuchar al menos 
alguna reflexión sobre eso. 

L
a periodista llegaba al diri-
gente peronista para con-
sultarle sobre las novedades 

planteadas por el ministro Julián 

López en su última visita a Río 
Cuarto. 

Periodista: Dato fuerte el que 
tiró López el viernes. Porque la 
nueva fiscalía Antinarcotráfico 
figura en varios puntos de la nueva 
Ley de Seguridad, ¿verdad?

Dirigente: Entiendo que es una 
de las tantas implicancias que tiene 
en nuestra ciudad. 

P: ¿Y se sabe quién será el 
nuevo/a fiscal?

D: Ya están terminados los 
órdenes de mérito. Queda todo 
el proceso de designación para 
que se puedan tratar las desig-
naciones en la Legislatura pero 
está bien encaminado. Según 
me dijeron, sería una jueza que 
ya viene desarrollando tareas en 
otra jurisdicción. Pero esperemos 
a tener una confirmación. Por lo 
que dijo el ministro, en este mes ya 
tendríamos novedades. 

Bornoroni bautizó a nueva referente 
de LLA (y generó asperezas)
El diputado nacional presentó a Laura Soldano como una 
de las referentes locales de La Libertad Avanza. Primeras 
reacciones en la Juventud de LLA. ¿Tendrá un lugar en la 
lista de diputados?

(Viene de Tapa)
No se trató de un blanqueamiento me-

nor. El propio Bornoroni había planteado la 
intención de que haya candidatos ‘puros’ del 
partido y que en su gran mayoría “no vengan 
de la política”. No es la primera vez que el 
diputado se muestra junto a Soldano y su 
esposo, el empresario y reconocido piloto de 
Dakar, Gastón González. Cabe recordar que el 
piloto había sido mencionado como posible 
candidato a intendente por La Libertad Avan-
za (iniciativa que no prosperó, ya que LLA no 
compitió en los comicios del año pasado).

El enojo en algunas filas de La Libertad 
Avanza (como la Juventud departamental) 
también es un indicio de que el nombre de 
Soldano no pasará desapercibido en la rosca 
legislativa. La situación evoca a lo ocurrido 
hace más de un año con la diputada Belén 
Avico, una figura outsider y del empresaria-
do local que tuvo un lugar expectable en la 
lista que acompañó a Patricia Bullrich y hoy 
ocupa una banca en el Congreso. La Libertad 
Avanza podría apelar a una fórmula similar 
en este 2025. 

Si bien hay referentes y coordinadores en 
LLA Río Cuarto (como Pablo Pereyra, Eduar-
do Gutiérrez y Claudia García), el armado 
local aún no había logrado consolidar un 
liderazgo fuerte que destaque por fuera del 

“círculo rojo” de la política local. Aún así, han 
podido conformar distintas patas dentro del 
partido (como la Juventud) y consolidarse en 
el interior del departamento Río Cuarto, así 
como también sumar afiliados de distintas 
localidades a partir de las jornadas de afi-
liación en espacios públicos. Es por eso que 
un sector de la militancia libertaria (incluso 
alineado a Bornoroni) no ocultó su descon-
tento en la publicación en la que el diputado 
“bautizó” a Laura Soldano como una refe-
rente local del espacio. “La política es el arte 
de disfrazar el interés particular de interés 
general”, planteó un dirigente de la Juventud 
departamental en un mensaje acompañado 
por la foto de Bornoroni y Soldano.

Perfíl “místico” y empresarial
En principio, Laura Soldano cumple con 

uno de los requisitos principales que men-
cionó el diputado en su primer plenario en la 
ciudad: no viene de la actividad política. Sin 
embargo, a juzgar por sus últimas publicacio-
nes en Instagram (red social en la que genera 
contenido y tiene casi 50 mil seguidores), 
podría tratarse de un personaje polémico 
dentro del espacio. La batalla cultural a la 
que hizo referencia Bornoroni tiene que ver, 
entre otras cosas, con los mensajes vertidos 
en relación a la Marcha Antifascista que se 
llevó adelante el sábado. “Es una marcha co-

mandada por la oscuridad”, aseguró Soldano 
en uno de sus últimos posteos.

Más allá de ser una fuerte defensora de 
“las ideas de la libertad”, la forma en que 
Soldano ha planteado sus posturas genera 
controversia. En sus mensajes en rechazo a 
lo que denominan “ideología de género”, la 
nueva referente de LLA ha planteado teorías 
que suponen que la cantante Madonna, en 
una visita al cerro Uritorco, “dejó una energía 
tan negativa que tuvieron que limpiarla con 
117 chamanes”. El vídeo se presenta como una 
réplica al apoyo que manifestó la artista a la 
comunidad LGBT+ en sus últimos conciertos.

Además del perfil “místico” de la referente 
libertaria (que en su biografía de Instagram 

se define como “Puente entre el cielo y la 
tierra”), su presencia en redes sociales data 
de muchos años, ya que también ha com-
partido contenido sobre vida saludable y ha 
publicado un libro al respecto en el año 2018 
(“Sé tu mejor versión - Guía y Recetario FIT”). 
Según señalaron desde Info Negocios, Sol-
dano también ha ganado diferentes premios 
nacionales e internacionales de Bikini Fitness 
y creó el “Método FIIT”. También es empresa-
ria y en su perfil de Linkedin figura como una 
de las propietarias del grupo Tigonbu (cuyo 
presidente es su esposo, Gastón González) 
que se caracteriza por trabajar en el sector 
agropecuario mediante la promoción de la 
producción sustentable.

ALFIL     RIO CUARTO
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Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

“La Paz”, teatro del General Roca (Primera parte)
Discutido, y al mismo tiempo insoslayable, el general 

Julio A. Roca es de esos próceres inamovibles como ciertos 
días feriados, con quienes te topas en las viejas fotos y en 
los libros que testimonian un período de treinta años de 
historia argentina. Durante ese tiempo ejerció Roca su 
hegemonía en el espacio político nacional, logrando com-
pletar un récord de doce años de mandato presidencial en 
dos períodos, de 1880 a 1886 y de 1898 a 1904. 

El foco de estas digresiones soslaya la carrera militar y 
la política de Roca, siempre oportunas para la polémica y, 
en cambio, pretende dirigir su interés más bien a aspectos 
de la construcción simbólica de la figura del héroe, opera-
ción impulsada a la vez por propia decisión del caudillo, y 
en la que tuvo parte principal la prensa gráfica de la época, 
cuyos medios oficiaron ese proceso en el mismo momento 
en que las cosas transcurrían. No todos los enfoques fue-
ron a su favor, pero la legitimación en el tiempo hizo que 
terminásemos obligados a dar con su efigie a cada paso, 
como ocurrió con el famoso billete de cien pesos en el que 
el general posaba y pasaba de mano en mano, billete que, 
como el mismo modelo, también durante treinta años 
ejerció un mandato de lenta y continua devaluación. 

Los episodios de la vida de Roca han sido generosamen-
te explayados desde numerosos ángulos por la literatura 
existente, seguramente ofrecerá mejores enfoques sobre 
su vida que estas notas. Aquí el interés se dirige a actitudes 
que definen en sentido relativo al personaje, dictadas por 
su exposición como figura pública, por su vocación de pró-
cer, y también por la presentación pública esperable de un 
militar, un jefe guerrero que hace gala de sus dotes de gran 
macho sentado a la cabecera de la mesa. Podía tratarse de 
lucir sus capacidades ecuestres, su puntería, sus cualida-
des de esgrimista, y a la vez exhibir su pertenencia al gran 
mundo, la vida cultural y social de calidad que había en su 
tiempo. Otra mirada de reojo merece el gusto probado de 
Roca por ser retratado, es decir, su clara preocupación por 
dejar una iconografía asegurada para la posteridad.

Empezamos el recorrido, por definición, con una nota 
de Caras y Caretas publicada el 8 de enero de 1905, titulada 
Roca en “La Paz”, que incluía varias fotografías del héroe 
sesentón, recién despojado de la máxima investidura 
política, dominando escenas de su vida doméstica en las 
sierras de Córdoba. Las fotografías se referencian a la caso-
na de la Estancia, en Córdoba, propiedad heredada por su 
esposa Clara Funes, que Roca había convertido otrora, por 
períodos, en su centro de decisiones para gobernar el país.

La producción del semanario de marras le hacía una 
visita en la estancia de Ascochinga, en 1905, y mostraba al 
general junto a su familia, cumpliendo un esperado des-
canso en el solar, aunque sin evitar dar muestras de alguien 
que no se ha retirado aún de la lucha. Esto es parte de lo que 
expresará la nota de Caras y Caretas, firmada por “Goyo 
Cuello”, seudónimo frecuentemente usado por el redactor 
español Julio Castellanos en Caras y Caretas, publicación 

Caras y caretas 
cordobesas

Roca, su familia y sirvientes de “La Paz” frente a la casona. Una tertulia con concierto en la sala, y el general a caballo. 
“Caras y Caretas”, 1905.

El general Roca era visitado en enero de 1905 en su famosa casona de la Estancia “La Paz”, 
donde veraneaba con su familia. El militar sesentón lucía su autoridad y su presencia, tras 
despedirse del último período presidencial.

de la que llegaría a ser secretario de redacción. 
El texto de la nota describía la mejora general del 

aspecto y la salud del general en su retiro en la mansión 
campestre, lo que atribuía a su alejamiento reciente de las 
preocupaciones en el máximo poder de la nación. También 
refiere las rutinas del viejo luchador (contaba sesenta y 
dos años, pero había empezado temprano), el paso de sus 
horas y de sus días veraniegos. Las fotos, por su cuenta, 
desplegaba situaciones sin duda preparadas, donde se ve 
a Roca escuchando un concierto, a Roca saliendo de rezar 
en una capilla, sosteniendo un lance de esgrima en la sala 
de armas, montado a caballo recorriendo la zona, capitán 
de un pequeño bote a punto de atracar, a Roca abuelo con 
su nieto en las rodillas, y otras escenas de corte más social. 
La estancia era teatro ideal para esas apariciones. 

Comenzamos a compartir el artículo de Caras y Caretas:
“Al pie de las sierras de Córdoba, y en un lugar que 

Virgilio no hubiese desdeñado cantar en sus Bucólicas, 
se alza la estancia «La Paz», delicioso retiro donde el ge-
neral descansa de las fatigas pasadas durante su histórica 
presidencia.

Allá, libre de emociones que crispen sus nervios y sus 
oídos de lisonjas que envenenan, el general ha ido reco-
brando poco a poco aquel buen humor tan ponderado 

por sus íntimos. En los pocos días que lleva de respirar 
aquellos aires, viciados en illo tempore por la plana mayor 
de la política, ha empezado la salud a pavonearse por su 
cuerpo. Aquel rostro, antes triste y macilento, se tornó en 
colorado y alegre, y aquel mirar, receloso y apagado, en 
vivaz y fulgente; y eso que una gran pena acabara con su 
alma al encontrarse sin su fiel Gramajo; pero el oxígeno de 
las sierras le ha injertado juventud encontrándose ahora 
más ágil, más robusto, más sano, y contra lo que muchos 
incautos creen, podemos asegurar que el general es hoy 
más que nunca, un hombre de peso, según confidencia 
hecha flor la báscula de la estancia que le atribuye 80 kilos.

¡Cualquiera diría al verle tan rozagante que se estu-
viera entrenando para empalmar la tercera presidencia!

Sus costumbres por aquellos pagos, no pueden ser más 
patriarcales: se levanta así que los gallos echan diana, y 
a caballo por aquellos montes contento y decidor como 
un colegial en vacaciones.

Y en un delicioso vagar por aquel paraíso roquista, se 
larga de visita hasta Ascochinga, La Pampa y Santa Catali-
na, donde no le faltan amigos con quienes echar un párrafo 
y tomar un amargo; los días festivos se costea hasta la 
capilla, y es de ver el respeto profundo con que saludan 
su paso los comprovincianos del gobernador Olmos.”

CORDOBERS
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Por J.C. Maraddón

A 
mitad de camino entre las viejas cintas de 35 y 16 
mm y todos los soportes digitales, el formato de 
VHS para el registro audiovisual es una especie de 
eslabón perdido que resultó más cómodo y portátil, 

pero que a la postre se reveló como un paupérrimo elemento 
para resguardar imágenes de archivo. Al igual que su émulo 
sonoro, el casete de audio, sus prestaciones simplificaban 

el trabajo, en especial para la televisión, pero ofrecían una 
pésima calidad, a diferencia de la soberbia resolución con 
que se trabajaba el material cinematográfico, que podía ser 
ampliado en grandes pantallas sin perder nitidez.

Es así como aquellas filmaciones, incluyendo las de 
Super 8, admiten ser digitalizadas y recuperadas a nuevo, 
en tanto los videocasetes no sólo se degradan en ese pro-
ceso, sino que además muestran imperfecciones a raíz de 
la mala conservación, que muchas veces son insalvables. 

El VHS como 
memoria viva
Sobre la base del archivo de videocasetes que posee Claudio Fernández, quien 
fuera baterista del grupo Don Cornelio y La Zona, el director Ricky Piterbarg 
ensambló una hora y media de documental acerca de aquella legendaria banda 
argentina de rock de los ochenta, bajo el título de “Cenizas y diamantes”.

En producciones actuales que buscan dejar testimonio 
del pasado, las cintas archivadas en latas relucen como si 
el tiempo no hubiera transcurrido, en tanto aquello que 
fue inmortalizado por una cámara de video entre los años 
setenta y los noventa se presenta con rayas y fantasmas que 
discontinúan la atención de los espectadores.

Hecha esta salvedad, cabe entonces señalar que la 
fascinación por lo vintage ha incursionado también en 
este rubro y ha descubierto el atractivo de esas fuentes 
desprolijas de la  memoria, que además de dejarnos espiar 
lo que sucedía en el pasado, nos recuerdan lo básicos que 
eran los recursos con los que se contaba entre cuarenta y 
cincuenta años atrás. Si hasta muchas veces cuando se re-
crea en la ficción algo acontecido durante ese periodo, se le 
agregan en posproducción efectos especiales que simulen 
antigüedad, como forma de poner en situación al público y 
depositarlo también de ese modo en el siglo veinte.

Esa tendencia ha motorizado un rescate exhaustivo de 
esas huellas cuya marca esa ahora borrosa y parcial, pero 
que precisamente por eso toma un valor particular, que la 
torna más auténtica y, por lo tanto, mucho más creíble. Y 
es así como estamos viendo día tras día como se estrenan 
largometrajes sobre figuras artísticas de la vieja guardia, 
que no se avergüenzan de utilizar escenas que en su mo-
mento fueron grabadas en VHS y que, pese a las lógicas 
deficiencias de origen, reflejan como pocas el espíritu de 
una era en que la vida transcurría en una sintonía analógica.

Sobre la base del archivo de videocasetes que posee 
Claudio Fernández, quien fuera baterista del grupo Don 
Cornelio y La Zona, el director Ricky Piterbarg ensambló 
una hora y media de documental sobre aquella legendaria 
banda argentina de los ochenta. Y tituló su película “Ceni-
zas y diamantes”, el mismo nombre que eligió el fallecido 
cantante Palo Pandolfo para una canción inspirada en 
una realización del director polaco Andrzej Wajda. En un 
bar nocturno, Piterbarg reunió a los sobrevivientes de 
Don Cornelio y a varios de los integrantes de su círculo 
cercano, para que recuerden jugosas anécdotas de una 
trayectoria breve pero más que significativa.

Sin embargo, aunque de esas conversaciones re-
cientes emergen postales desopilantes, son aquellos 
corroídos VHS los que le otorgan a “Cenizas y diaman-
tes” el sello de recomendable, sobre todo para quienes 
cuatro décadas atrás alimentaron simpatías hacia esa 
formación que publicó tan sólo dos discos y que llegó a 
actuar en Córdoba en el Chateau Rock ‘88. Por austeros 
$400, se puede ver esta producción en la plataforma 
Cine.ar y, en una aventura casi arqueológica, remon-
tarse a un periodo notable del rock argentino, cuando 
la desilusión con respecto al despertar de la democracia 
devino en la aparición de artistas menos dicharacheros 
y más profundos.


